

SANTA DULCE DOS POBRES (26/5/1914 - † 13/3/1992)



***religiosa misionera de la Inmaculada Concepción de la Madre de Dios
y fundador de la Asociación Filhas de Maria Servas dos Pobres***

Maria Rita de Souza Brito Lopes Pontes nació el 26 de mayo de 1914, la segunda hija de Augusto Lopes Pontes y Dulce Maria de Souza Brito Lopes Pontes. Su padre era cirujano dentista y profesor de la Facultad de Odontología. María Rita tenía cuatro hermanos: Augusto, Dulce, Aloísio y Geraldo. En junio de 1921, su madre murió a la edad de 26 años, luego del nacimiento de su sexta hija, Regina, quien tampoco sobreviviría.

A los 13 años, la pequeña María Rita ya había transformado la casa familiar en un centro de atención a personas necesitadas, y así nació su vocación religiosa. Después de visitar regiones donde vivía gente muy pobre, donde había ido con una tía, expresó por primera vez el deseo de ser religiosa. Su familia la apoyó plenamente en su deseo de ayudar a los más necesitados, no sólo a través del ejemplo de su padre, considerado la inspiración de su obra social, sino también a través de la ayuda directa de su hermana Dulcinha.

En 1929 ingresó en la Escuela Normal de Bahía.

Ingresó en la Orden Franciscana Seglar, gracias a la guía de su director espiritual, fray Hildebrando Kruthaup, ofm. Ingresó en 1929 e hizo su investidura el 25 de diciembre de 1932. El 15 de enero hizo su tercera profesión y recibió el nombre de Sor Lúcia.

Se graduó como maestra el 9 de diciembre de 1932 y al año siguiente ingresó a la Congregación de las Hermanas Misioneras de la Inmaculada Concepción de la Madre de Dios. Hizo su noviciado en São Cristóvão, Sergipe, y el 15 de agosto de 1934 hizo sus primeros votos y recibió el nombre de Hermana Dulce, en homenaje a su madre.

En septiembre regresa a Salvador, participando en la inauguración del Hospital Español. Allí se dedica como enfermera, sacristana, conserje y responsable de rayos X. En 1935, comenzó a enseñar en el Colégio Santa Bernadete, pero también comenzó a trabajar con trabajadores en la península de Itapagipe. También en esa época creó un centro médico para atender a la comunidad necesitada de Alagados. La prensa comenzó a llamarla el Ángel de los Alagados.

En 1936 fundó, junto con su ex director espiritual, Fray Hildebrando Kauthrupp, la União Operária São Francisco, que fue la primera organización católica de trabajadores en Bahía, que cambiaría su nombre al año siguiente a Círculo Operário da *Bahia*. Para el mantenimiento de este, ayudó en la construcción de tres cines, construidos con donaciones: los Cines Roma, Plataforma y São Caetano.

Pensando en la educación de los trabajadores y de sus hijos, en 1939 inauguró el Colegio Santo Antônio, en el barrio de Massaranduba. Allí estudiaban 300 niños de día y 300 adultos de noche.



Fue en ese año que invadió cinco casas en Ilha dos Ratos para alojar a los pacientes que recogía de las calles. Al ser expulsada, llevó a sus pacientes de un lugar a otro, peregrinando durante aproximadamente una década. En 1941, la Hermana Dulce completó el curso de oficial de farmacia. Finalmente, en 1949, instaló a sus pacientes en el gallinero del Convento Santo Antônio, fundado dos años antes por Sor Dulce. De ese albergue improvisado, con 70 pacientes, nacería el Hospital Santo Antônio.

En 1950, comenzó a cuidar a los presos en la cárcel de

Corea.

El 26 de mayo de 1959 se fundó la Associação Obras Sociais Irmã Dulce (OSID) y, al año siguiente, se inauguró el Albergue Santo Antônio, con 150 camas. Veinticuatro años después se inauguró el nuevo hospital, ahora con 400 camas.

El Hospital Santo Antônio está en el centro de una compleja organización reconocida como modelo nacional de asistencia social, médica y educativa. También actúa en las áreas de docencia e investigación. OSID, Obras Sociais Irmã Dulce, es considerada una de las instituciones filantrópicas más importantes del mundo, con más de 2300 empleados y 600 voluntarios en Brasil y en el exterior. Atiende a más de 1 millón de personas al año.

Es una obra edificada por la fe. Sor Dulce solía decir, y lo decía literalmente: “Cuando ningún hospital quiera aceptar más pacientes, los aceptaremos. Esta es la última puerta y por lo tanto no puedo cerrarla”. El buen servicio y la gratuidad guían el trabajo de esta institución, cuya eficiencia y calidad ya ha merecido numerosos premios nacionales e internacionales.

Este portento se construyó con la ayuda de muchos, y como era de esperarse, con la fuerza de un gigante, tocando de puerta en puerta por las calles de Salvador, en mercados, ferias libres o en las oficinas de gobernadores, alcaldes, secretarios, presidentes de La republica. Administradora sumamente capaz, se ocupaba de todo personalmente, con heroica caridad.

Sor Dulce llevó una vida espartana. Los descansos eran raros. No leía los periódicos ni veía la televisión. Casi no comió. Tres veces a la semana ayunaba. Las pocas comidas se limitaban a un pequeño montículo de arroz y verduras colocado en un plato de postre o en un platito de café. La carne, los dulces y los refrescos no estaban en el menú. Con tantos enfermos y hambrientos esperando su caridad, Sor Dulce tampoco durmió. Era un máximo de cuatro horas de sueño por noche, sentado en una silla de madera maciza. Empezó a dormir allí para pagar una promesa y usó la tumbona durante 30 años, hasta que el médico se lo prohibió.



Tenía una salud frágil, ya que vivió sus últimos treinta años con la salud seriamente quebrantada, ¡respirando con sólo un tercio de su capacidad pulmonar!

“Cuando los médicos le preguntaban si había pasado una buena noche, respondía: 'La pasé en la discoteca'. Luego explicó: "discoteca" era como llamaba al tubo de oxígeno que la ayudaba a mantenerse con vida. Los sacrificios eran proporcionales a la felicidad” [1].’

Sor Dulce fundó, el 17 de enero de 1984, las *Filhas de Maria Servas dos Pobres*, una asociación pública de fieles de derecho diocesano, con estatutos aprobados por el arzobispo de Salvador, con el objetivo de continuar su trabajo en OSID después de su muerte [2].

En 1988 fue nominada por el entonces Presidente de la República, José Sarney, con el apoyo de la Reina Sílvia, de Suecia, al Premio Nobel de la Paz. Ocho años antes, el 7 de julio de 1980, Sor Dulce había estado con el Papa Juan Pablo II, en su primera visita al país, y recibió su aliento para continuar con su labor.



Los dos se reencontrarían el 20 de octubre de 1991, en la segunda visita de Juan Pablo II al país. El Papa insistió en cambiar su horario y fue al Convento de Santo Antônio a visitar a Sor Dulce, muy débil, en su lecho de enferma.

Cinco meses después de la visita del Papa, el 13 de marzo de 1992, sor Dulce moría a la edad de 77 años. En el velorio, en la Iglesia de Nossa Senhora da Conceição da Praia, políticos, empresarios, artistas, se mezclaron con el dolor de miles de personas sencillas y anónimas. Muchos de ellos, gente sencilla y pobre, precisamente a quienes sor Dulce dedicó su vida [3].

Oración

Señor nuestro Dios,

recordando a Vuestra Sierva Dulce Lopes Pontes,

ardiendo de amor por ti y por los hermanos,

te damos gracias por tu servicio a los pobres y excluidos.

Renuévanos en la fe y en la caridad, y concédenos, siguiendo tu ejemplo, vivir la comunión con sencillez y humildad, guiados por la dulzura.

del Espíritu de Cristo, bendito por los siglos de los siglos.

Amén



Dies natalis : 13 de marzo.

Día litúrgico: 13 de agosto

Restos mortales : en la Capilla del Convento de Santo Antônio, anexo a las Obras Sociales Sor Dulce, en Largo de Roma, Salvador, Ba (traslado el 26/May/2000).

Causa de canonización : con sede en la Arquidiócesis de São Salvador da Bahia.

Actor: Associação Obras Sociais Irmã Dulce (Av. Bonfim, 161 - Roma, 40420-000 Salvador, BA).

Nihil obstat el 19/10/1999; proceso informativo diocesano iniciado el 17/ene/2000 [4] y finalizado el 01/jun/2001; Vigencia Decreto del 7/11/2001; publicación de Positio en junio/2003; milagro aprobado por la Congregación para las Causas de los Santos en junio/2003; Decreto de Virtudes Heroicas del 03/Abril/2009. Decreto sobre un milagro el 10/12/2010. Beatificación el 22 de mayo de 2011, en Salvador, BA. Decreto sobre un Milagro para la canonización aprobado por el Papa el 14.5.2019. Canonización el 13/10/2019.

Bibliografía sobre Beata Dulce:

Gaetano PASSARELI. Sor Dulce, el ángel bueno de Bahía . Rio de Janeiro: Editora Record, 2ª edición, 2003 (*Biografía Oficial*).

María Rita PONTES. Hermana Dulce de los Pobres . Fortaleza: BNB Editora, 15ª edición, 1999.

Waldomiro JUNIOR y Osvaldo GOUVEIA (org). Semillas de Amor, la sabiduría de Sor Dulce en 85 pensamientos . Río de Janeiro: Editora Record, 2002.

Marcelo FRAGA y Osvaldo GOUVEIA. Sor Dulce, el ángel bueno de Brasil. La Historia de la Hermana Dulce en los cómics . Fortaleza: Feedback Ed., 2003.

Asegúrese de visitar el sitio web oficial de la Hermana Dulce y su obra, el OSID : www.irmadulce.org.br (biografía, historias de gracias, pensamientos de la Hermana Dulce, cronología, fotos)

Para comunicar gracias obtenidas por intercesión de Sor Dulce y más información:

Obras Sociales Irmã Dulce - Oficina de Memoria y Cultura

Av. Dendezeiros, 161 - Largo de Roma

40.420.000 – Salvador – Ba

Tel.: (71) 310-1115/ 310-1108

e-mail: beatificacao@irmadulce.org.br / comunicacao@irmadulce.org.br